

deren Gefährlichkeit durch Mangel aller Art gesteigert ward. Namentlich litten die Engländer, deren schlechtes Verwaltungssystem die Armee an den Abgrund des Verderbens brachte. — Der Feldzug von 1854 schloß auf diese Weise verderblich genug; aber die Verbündeten hielten sich doch in der Krim, und das war Erfolg genug.

Der Feldzug in Asien. Wir haben oben mitgetheilt, wie die Türken in Asien nach einigen glücklichen Coups bald empfindliche Niederlagen zu erleiden hatten. Seit dem 1. December 1853 waren die Türken auf ihr eigenes Gebiet zurückgedrängt, aber immer noch 66,000 Mann stark, unter dem Befehl Sarif Pascha's, welcher zwar eben so unfähig war als sein Vorgänger Abdi Pascha, aber doch mehrere tüchtige ungarische und polnische Offiziere in seinem Stabe hatte, welche einige Ordnung in das Chaos brachten, was namentlich dem ehemaligen ungarischen Infurgentengeneral Guyon (Kurschid Pascha) gelang. Doch kam es lange Zeit zu keiner erheblichen Waffenthat. Erst im Juni wurden die Feindseligkeiten ernstlicher und am 16. brachten die Russen unter Andronikow dem Solim Pascha bei Usurgheti eine empfindliche Niederlage bei.

Auch gelang es den Russen (unter Wrangel) Bagasid zu nehmen, was Sarif Pascha, der bis dahin in Kars geblieben war, zu einer Angriffsbewegung veranlaßte, um die Verbindung Wrangels mit Bebutow zu hindern. Aber er ging in sein Verderben. Am 4. August stießen die feindlichen Heere aufeinander und die türkische Armee erlitt eine so vollständige Niederlage, daß nur einzelne Trümmer derselben sich nach Kars retten konnten. Ganz Kleinasien stand den Russen jetzt offen, wären sie nicht von den kaukasischen Bergvölkern bedroht und durch die Herrschaft der Allirten auf dem Schwarzen Meere von der nächsten Communication mit Rußland abgeschnitten gewesen, weshalb sie es, trotz ihrer Erfolge, vorzogen, sich vorerst auf Tiflis zurückzuziehen. Indes ergriffen die Russen bald von neuem die Offensive und gingen auf Kars los, um dessen Eroberung oder Vertheidigung sich die ferneren Kriegsoperationen in Asien drehten. Zwar kam Omer Pascha, in Folge der untergeordneten Stellung, die man seinen Armeen in der Krim aufnöthigte, 1855 nach Kleinasien und zog gegen Kutais, in der Hoffnung die Russen von Kars wegzulocken; aber die Erwartung, daß die Bergvölker ihm zufallen würden, nachdem er den Uebergang über